

MOOC *De l'Ancien au Nouveau Testament* – 2^e édition
Aparté culturel - semaine 8

Le Moulin mystique à Vézelay



Source : https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/0/09/Chapiteau_moulin_mystique.JPG

Dans la basilique de Vézelay, le plus connu des chapiteaux s'appelle « Le Moulin Mystique ». L'interprétation courante consiste à y voir Moïse versant du blé dans un moulin, dont le centre est sous forme de croix. C'est saint Paul qui récupère la farine. Le symbolisme est fort. Le pain de la parole divine est encore indigeste dans l'Ancien Testament et il lui faut passer par le mystère de la croix pour devenir digeste. Cependant, il s'agit bien du même blé qui, s'il n'avait été versé par Moïse, ne pourrait être récupéré par saint Paul. Nous avons affaire ici à une lecture typologique très avancée.

Avant que vienne la foi en Jésus Christ, nous étions des prisonniers, enfermés sous la domination de la Loi, jusqu'au temps où cette foi devait être révélée. Ainsi, la Loi, comme un guide, nous a menés jusqu'au Christ pour que nous obtenions de la foi la justification. Et maintenant que la foi est venue, nous ne sommes plus soumis à ce guide. Car tous, dans le Christ Jésus, vous êtes fils de Dieu par la foi. En effet, vous tous que le baptême a unis au Christ, vous avez revêtu le Christ ; il n'y a plus ni juif ni grec, il n'y a plus ni esclave ni homme libre, il n'y a plus l'homme et la femme, car tous, vous ne faites plus qu'un dans le Christ Jésus. Et si vous appartenez au Christ, vous êtes de la descendance d'Abraham : vous êtes héritiers selon la promesse. (Gal 3,23-29)